

CONGRESO REDIFAM – REDIUF

LA SALUD RELACIONAL EN LOS VÍNCULOS FAMILIARES

(Universidad Anáhuac México - Campus Norte)

El empeño de la Santa Sede en la promoción de la solidaridad intergeneracional

25 de junio de 2024

Leonardo Nepi

Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida

Introducción: el marco cultural y social

Quisiera agradecer a REDIUF y REDIFAM la invitación a intervenir en esta mesa redonda sobre el tema de la solidaridad intergeneracional, con una mirada específica en el empeño de la Santa Sede en este campo.

Considero oportuno comenzar, en primer lugar, con las razones de este empeño y la constatación de que desde hace años se extienden ciertas tendencias culturales problemáticas que inciden negativamente en la solidaridad y generan fenómenos sociales preocupantes: Me refiero, por una parte, a una visión individualista centrada en la autonomía y la libertad de ataduras, que en sus interpretaciones más radicales conduce a la desestructuración de los vínculos sociales; por otra, a la “cultura del descarte” utilitarista, que exalta la juventud, la calidad de vida y la felicidad individual, justificando la marginación de las personas más frágiles. A estas tendencias culturales, cuyos presupuestos ideológicos dificultan hablar de solidaridad, se añade el aumento generalizado de los contrastes entre personas y grupos de personas, que de oposición dialéctica degeneran a veces en hostilidad abierta, cuando no en franca violencia. Lo

mismo ocurre en el seno de las familias, donde los vínculos son cada vez más frágiles y la violencia doméstica es una realidad generalizada: «está la urgencia de redescubrir formas de relaciones justas y equilibradas, basadas en el respeto y en el reconocimiento recíprocos. Los condicionamientos de todo tipo deben contrarrestarse con una acción educativa que, partiendo de la familia, ponga en el centro a la persona y su dignidad».¹

La promoción de la solidaridad intergeneracional se enfrenta, por tanto, a grandes retos, planteados por tendencias culturales y sociales marcadas por el individualismo, la marginación y la hostilidad. Nos encontramos cultivando las relaciones intergeneracionales en contextos culturales en los que jóvenes y mayores, por un lado, piensan que pueden ser completamente autónomos y, por otro, se enfrentan entre sí o, peor aún, se les culpa de sus fragilidades. Si, de hecho, los mayores son percibidos cada vez más como una carga, también los jóvenes se sienten incomprendidos y a menudo expresan su malestar en un mundo que cambia rápidamente y que sólo les exige mirar hacia delante, olvidando sus raíces².

¿Por qué, entonces, esforzarse por favorecer el diálogo entre las generaciones? Subyace a este compromiso, que la Santa Sede apoya sin vacilaciones, la firme convicción de que todo hombre, independientemente de su edad, posee una dignidad irreductible, y que esta dignidad hace a todos los hombres iguales desde el punto de vista ontológico³. Esta igualdad genera el reconocimiento mutuo entre las personas y, en consecuencia, vínculos de fraternidad, tanto desde el punto de vista de la

¹ FRANCISCO, *Mensaje para la campaña nacional contra la violencia hacia las mujeres organizada por Rai Radio 1*, 27 de octubre de 2023, en <https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2023/11/09/231109a.html>

² G. GAMBINO, *Introducción al webinar sobre el Mensaje del Santo Padre para la IV Jornada Mundial de los Abuelos y de las Personas Mayores*, 16 de mayo de 2024 en <https://www.laityfamilylife.va/content/laityfamilylife/es/news/2024/promuovere-la-fraternita--una-nuova-sfida-per-la-pastorale-degli.html>

³ DICASTERIO PARA LA DOCTRINA DE LA FE, *Declaración Dignitas Infinita*, 2 de abril de 2024, en <https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2024/04/08/080424c.html>.

solidaridad entre las generaciones presentes como desde el punto de vista de la solidaridad hacia las generaciones futuras, con vistas a la ecología humana. En la Encíclica *Fratelli Tutti*, el Papa Francisco propone una visión que rechaza la oposición y promueve la fraternidad entre los seres humanos, sin distinción de edad, raza o creencia religiosa⁴. En *Laudato Si'*, el Santo Padre recuerda que «Las crisis económicas internacionales han mostrado con crudeza los efectos dañinos que trae aparejado el desconocimiento de un destino común, del cual no pueden ser excluidos quienes vienen detrás de nosotros. Ya no puede hablarse de desarrollo sostenible sin una solidaridad intergeneracional»⁵.

Podemos ver entonces en la solidaridad y la complementariedad entre las distintas generaciones un valor importante para promover el florecimiento de las personas, pero también de la comunidad eclesial y civil. Por una parte, los jóvenes necesitan la experiencia, el consejo y la benevolencia de los mayores; por otra, los mayores necesitan el afecto, la creatividad y el dinamismo de los jóvenes. El Papa resumió recientemente esta idea de forma muy clara. Dijo: «Pensemos, por ejemplo, en algunas expresiones que utilizamos: cuando hablamos de “mundo de los jóvenes”, de “mundo de los ancianos”, de “mundo de esto y de aquello”... Pero el mundo es sólo uno. Y se compone de tantas realidades que son diferentes precisamente para que puedan ayudarse y complementarse: generaciones, pueblos, y todas las diferencias, si se armonizan, pueden revelar, como las caras de un gran diamante, el maravilloso esplendor del hombre y de la creación»⁶.

⁴ FRANCISCO, Carta Encíclica *Fratelli Tutti*, 3 de octubre de 2020, en https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html

⁵ FRANCISCO, Carta Encíclica *Laudato Si'*, 24 de mayo de 2015, 159, en https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html

⁶ FRANCISCO, Discurso en el encuentro *La caricia y la sonrisa*, 27 de abril de 2024, en <https://www.vatican.va/content/francesco/it/speeches/2024/april/documents/20240427-incontro-nonni-nipoti.html>

Por ello, es necesario formar y educar a los jóvenes para que no se encierren en sí mismos y cultiven buenas relaciones con las personas más maduras, empezando por la gratitud hacia sus padres y abuelos, pero también hacia todos aquellos que han dedicado su tiempo a cuidarles y enseñarles. El Papa Francisco nos recuerda que «Todos, si miramos hacia atrás, tenemos personas que fueron un rayo de luz para la vida: padres, abuelos, amigos, sacerdotes, religiosos, catequistas, animadores, maestros. Ellos son como las raíces de nuestra alegría»⁷ y nos ofrecen una gran inspiración para continuar en el camino de nuestra vida. Los adultos y los ancianos también necesitan una renovada educación en las relaciones y la fraternidad, para evitar concebir su existencia como un camino solitario, en el que los vínculos con otras personas sean un obstáculo más que un enriquecimiento⁸.

En su Mensaje para la 55ª Jornada Mundial de la Paz (2022) sobre el tema “Diálogo entre generaciones, educación y trabajo: instrumentos para construir una paz duradera”, el Papa subraya que el cuidado de la creación, la educación y el trabajo son ámbitos privilegiados para el diálogo y la solidaridad intergeneracional: el medio ambiente es, en efecto, «un préstamo que cada generación recibe y debe transmitir a la generación siguiente. Por ello, tenemos que apreciar y alentar a los numerosos jóvenes que se esfuerzan por un mundo más justo y atento a la salvaguarda de la creación, confiada a nuestro cuidado (...) Por otra parte, la oportunidad de construir juntos caminos hacia la paz no puede prescindir de la educación y el trabajo, lugares y contextos privilegiados para el diálogo intergeneracional. Es la educación la que proporciona la gramática para el diálogo entre las generaciones, y es en la experiencia del trabajo donde hombres y mujeres de diferentes generaciones se encuentran

⁷ FRANCISCO, Discurso con ocasión de la *Vigilia de la Jornada Mundial de la Juventud de Lisboa*, 5 de agosto de 2023, en <https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2023/august/documents/20230805-portogallo-veglia-giovani.html>

⁸ FRANCISCO, *Mensaje para la IV Jornada Mundial de los Abuelos y de las Personas Mayores* (28 de julio de 2024), 14 de mayo de 2024, en <https://press.vatican.va/content/salastampa/it/bollettino/pubblico/2024/05/14/0395/00809.html>.

ayudándose mutuamente, intercambiando conocimientos, experiencias y habilidades para el bien común»⁹.

Desafíos especiales para la familia y la pastoral familiar

El ámbito de las relaciones familiares también reviste una importancia fundamental para la consecución de estos objetivos, por lo que me gustaría dedicarle una atención específica.

En efecto, la familia es un fenómeno estructuralmente intergeneracional, único e insustituible, caracterizado por relaciones generativas entre los sexos que dan lugar al nacimiento, cuidado y educación de las nuevas generaciones. La familia tiene, por tanto, una función específica de promoción de la solidaridad intergeneracional tanto en el seno de la familia como entre sus miembros y en las relaciones sociales, ya que ayuda a las personas a concebirse y reconocerse en un horizonte más amplio que el de la individualidad.

El cuidado familiar, en particular de niños y ancianos, plantea hoy grandes retos, sobre todo para las parejas jóvenes, que cada vez más se ven obligadas a delegar las tareas de cuidado en personas u organizaciones externas. En muchos países del mundo, vivimos en un contexto demográfico que ha cambiado radicalmente y que se caracteriza por un fuerte aumento de la longevidad. Esto lleva a las personas a vivir más tiempo y a permanecer activas durante más tiempo, tanto en el ámbito laboral como, de forma más general, en el social.

El envejecimiento de la población y el debilitamiento y la deconstrucción de las relaciones familiares tienen consecuencias en la menor disposición a cuidar de los

⁹FRANCISCO, *Mensaje para la LV Jornada Mundial de la Paz*, 1 de enero de 2022, 2, en <https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/20211208-messaggio-55giornatamondiale-pace2022.html>

hijos, ya sean hijos o nietos, pero también en la menor disposición y posibilidad de que los más jóvenes cuiden de sus padres o abuelos ancianos y solos. Las dificultades y los temores de no poder hacer frente a los deberes del cuidado se traducen en el abandono cada vez más frecuente de los ancianos, pero también en un descenso drástico del número de matrimonios y nacimientos, que es ya una realidad preocupante en muchos países del mundo. Esto ocurre por las dificultades de armonizar la vida laboral con la familiar, pero también porque en muchos contextos los lazos familiares tradicionales están desapareciendo, dejando paso a lazos afectivos más o menos formalizados, que rechazan cada vez más los vínculos de obligación y cuidado.

La urgencia de estos fenómenos ha suscitado, por tanto, el interés de la pastoral familiar: el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida se ha comprometido a elaborar unas orientaciones pastorales para las Iglesias particulares, los *Itinerarios catecumenales para la vida matrimonial*, con el fin de difundir el anuncio cristiano sobre el matrimonio y la familia, comenzando por los niños y los jóvenes, para ayudarles a descubrir la belleza de la vida familiar como vocación y realización de la propia vida. El documento presta una atención específica a las nuevas generaciones, llamando a toda la comunidad eclesial a la misión de educar y transmitir la fe, ante todo con el ejemplo de vida. En este sentido, es fundamental el testimonio que los matrimonios más maduros dan a los matrimonios más jóvenes¹⁰.

El Papa Francisco también presentó el tema de la solidaridad intergeneracional en el Primer Congreso Internacional sobre la Pastoral de los Mayores organizado en 2020 por el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, titulado significativamente *La riqueza de los años*. En esa ocasión, la generación de los mayores fue presentada como un «eslabón indispensable para educar a los niños y a los jóvenes en la fe», así

¹⁰ DICASTERIO PARA LOS LAICOS, LA FAMILIA Y LA VIDA, *Itinerarios catecumenales para la vida matrimonial. Orientaciones pastorales para las Iglesias particulares*, Libreria Editrice Vaticana 2022.

como un componente vital de las comunidades familiares, capaz de transmitir un patrimonio de fe y de memoria¹¹. Confirmando esto, en 2021, en el marco del Año “Familia *Amoris Laetitia*”, el Papa instituyó la Jornada Mundial de los Abuelos y de los Ancianos, promovida por el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida y celebrada en toda la Iglesia cada cuarto domingo de julio, cerca de la conmemoración litúrgica de los santos Joaquín y Ana, los “abuelos” de Jesús. El año pasado, la proximidad temporal entre la Jornada Mundial de los Abuelos y de los Ancianos y la Jornada Mundial de la Juventud permitió subrayar la belleza del intercambio intergeneracional, también a nivel simbólico, mediante la entrega de la Cruz del Peregrino de la JMJ por cinco ancianos -uno de cada continente- a cinco jóvenes que partían hacia Lisboa. El gesto representó el compromiso de los mayores y abuelos, a invitación del Santo Padre, de rezar por los jóvenes que parten y acompañarlos con su bendición. La Jornada Mundial de los Abuelos y de las Personas Mayores de este año, cuyo tema es “En la vejez no me abandones” (Sal 71,9), pretende instar una vez más al compromiso de cada familia y comunidad eclesial para construir vínculos entre las generaciones y combatir la soledad¹².

En preparación al Jubileo, es importante subrayar la atención a la solidaridad intergeneracional dedicada por el Santo Padre en la Bula de convocatoria, donde habla expresamente de una “Alianza entre las generaciones”. Leemos en la Bula: «Signos de esperanza merecen los *ancianos*, que a menudo experimentan soledad y sentimientos de abandono. Valorar el tesoro que son, sus experiencias de vida, la sabiduría que tienen y el aporte que son capaces de ofrecer, es un compromiso para la comunidad cristiana y para la sociedad civil, llamadas a trabajar juntas por la alianza entre las generaciones». Y, con atención específica a las familias, el Papa continúa:

¹¹ Las Actas del Congreso están disponibles en <https://www.laityfamilylife.va/content/laityfamilylife/es/eventi/2020/la-ricchezza-degli-anni.html>

¹² FRANCISCO, *Mensaje para la IV Jornada Mundial de los Abuelos y de las Personas Mayores* (28 de julio de 2024), 14 de mayo de 2024, en <https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2024/05/14/140524a.html>.

«Dirijo un recuerdo particular *a los abuelos y a las abuelas*, que representan la transmisión de la fe y la sabiduría de la vida a las generaciones más jóvenes. Que sean sostenidos por la gratitud de los hijos y el amor de los nietos»¹³.

Por último, quisiera recordar que incluso dentro del *Family Global Compact*¹⁴, el programa compartido de acciones encaminadas a poner en diálogo la pastoral familiar con los centros de estudio e investigación sobre la familia presentes en las universidades católicas de todo el mundo, hay un apartado (1.4) enteramente dedicado al diálogo intergeneracional.

Las áreas más relevantes identificadas por el *Pacto* para el desarrollo de la investigación científica específica sobre este tema son:

1. La dimensión intergeneracional de las políticas públicas y los modelos eficaces en este ámbito.
2. La comunicación intergeneracional de estilos de vida, valores y modelos.
3. El impacto económico de la ruptura de los lazos intergeneracionales en las distintas generaciones y relaciones de cuidado.
4. La concepción, diseño y evaluación de intervenciones y servicios intergeneracionales.
5. Los modelos económicamente rentables para ampliar los permisos por paternidad y maternidad.
6. Los modelos de atención orientados a la familia (por ejemplo, convivencia) en lugar de asistencialismo puro.
7. El maltrato de ancianos, los abandonos y la pobreza económica.

¹³ FRANCISCO, *Spes non confundit*. Bula de convocatoria del Jubileo Ordinario del Año 2025, en https://www.vatican.va/content/francesco/it/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html

¹⁴ DICASTERIO PARA LOS LAICOS, LA FAMILIA Y LA VIDA y ACADEMIA PONTIFICIA DE CIENCIAS SOCIALES, *Family Global Compact*, 2023, en <https://familyglobalcompact.org/>

8. Las motivaciones psicológico-sociales que llevan a los ancianos a solicitar la eutanasia.
9. La migración y sus efectos en términos de ruptura de los lazos intergeneracionales.

Para concluir

El compromiso de la Santa Sede en la promoción de la solidaridad intergeneracional forma parte de un esfuerzo más amplio para frenar la cultura de la indiferencia y del descarte y promover una cultura del encuentro, de la escucha y del diálogo, basada en el reconocimiento de la dignidad de cada persona. Para alcanzar un objetivo tan ambicioso, son importantes las actividades académicas y pastorales, las Jornadas Mundiales y las iniciativas eclesiales previstas durante el Año Jubilar, pero también hay que ser capaces de mantener esta dedicación a lo largo del tiempo: «Si sabemos practicar este diálogo intergeneracional en medio de las dificultades, podremos estar bien arraigados en el presente, y desde aquí frecuentar el pasado y el futuro: frecuentar el pasado, para aprender de la historia y para sanar las heridas que a veces nos condicionan; frecuentar el futuro, para alimentar el entusiasmo, hacer germinar sueños, suscitar profecías, hacer florecer esperanzas. De ese modo, unidos, podremos aprender unos de otros»¹⁵.

Gracias por su atención.

¹⁵ FRANCISCO, Mensaje para la LV Jornada Mundial de la Paz, 1 de enero de 2022, 2, en <https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/20211208-messaggio-55giornatamondiale-pace2022.html>